

Les commissions des gouverneurs de la Nouvelle-France

Où trouve-t-on les commissions des gouverneurs de la Nouvelle-France ?

Nous avons eu, sous le régime français, dix-huit gouverneurs. Nous ne comptons pas dans ce nombre les personnages qui ont administré la Nouvelle-France par intérim, si ce n'est M. de la Galissonnière qui vint ici avec une commission spéciale et que tous les historiens ont considéré comme gouverneur. Ces administrateurs sont : Marc Antoine Bras-de-Fer de Châteaufort, 1635-1636 ; Charles de Lauzon-Charny, 1656-1657 ; Louis d'Ailleboust de Coulonge, 1657-1658 ; Charles LeMoine, premier baron de Longueuil, 1725-1726 ; Charles LeMoine, deuxième baron de Longueuil, 1752.

Les gouverneurs de la Nouvelle-France furent donc :

SAMUEL DE CHAMPLAIN.—Sa première commission de "commandant en la Nouvelle-France" lui fut donnée le 15 octobre 1612 par Charles de Bourbon, comte de Soissons, lieutenant-général au pays de la Nouvelle-France. Champlain a publié cette commission dans ses *Voyages* (édition de 1632, p. 231). Elle a été reproduite dans les *Edits et Ordonnances*, vol. III, p. 11. Le 15 février 1625, Champlain recevait une autre commission de "commandant en la Nouvelle-France" de Henry de Lévy, duc de Ventadour, vice-roi et lieutenant-général au pays de la Nouvelle-France. Cette deuxième commission est également publiée dans ses *Voyages* (2^e partie, p. 81). Elle est reproduite aussi dans *Edits et Ordonnances*, vol. III, p. 13.

CHARLES-JACQUES HUAULT DE MONTMAGNY. La première commission de Montmagny est datée du 15 janvier 1636. Il dû recevoir une deuxième commission en 1639, et une troisième en 1642. La quatrième commission de M. de Montmagny est du 6 juin 1645. Cette dernière est publiée dans *Edits et Ordonnances*, vol. III, p. 15. Les trois premières commissions de M. de Montmagny, croyons-nous, n'ont jamais été publiées. Nous ignorons si elles existent encore. Un fait qui n'a guère été remarqué : M. de Montmagny fut nommé gou-